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LA TRAGEDIA DE LOS NIÑOS CON CÁNCER  
A pesar de que desde hace algunas décadas la gratuidad de los tratamientos para los niños 
con cáncer se instituyera como política pública, la realidad es que, en la mayoría de los 
casos, es un sueño lejano de cumplirse. 

Para Michoacán, en el año 2002, el entonces gobierno de Lázaro Cárdenas Batel anunció 
con bombo y platillo la gratuidad de los medicamentos oncológicos para pacientes infantiles; 
sin embargo, esa gratuidad no cubría la totalidad de los medicamentos oncológicos ni los 
tratamientos alternos que los pacientes requieren toda vez que su sistema inmunológico y 
algunos de sus órganos están comprometidos por la enfermedad o la quimioterapia. 

A 20 años de que Michoacán se anotara como pionero incluso a nivel federal en la gratuidad 
de tratamientos contra el cáncer en los niños (el gobierno de Vicente Fox hizo el anuncio 
un par de años más tarde), los pacientes siguen sin recibir de manera gratuita e íntegra sus 
tratamientos. 

Actualmente, según México Evalúa, la falta de detección oportuna, atención y tratamiento 
se deben a los recortes del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) que recibió 40% 
menos presupuesto que en 2018 cuando era Seguro Popular. 

En este mismo informe, la ONG señala que en el 2020, el Fondo de Salud para el Bienestar 
(Fonsabi), que cubre 66 padecimientos, de los cuales 23 son cánceres para menores de 18 
años, recibió apenas 5.9 millones de pesos, la cifra más baja desde 2012. 

Asimismo, en 2020, los recursos para atender el cáncer de la infancia y adolescencia fueron 
de 150 millones de pesos, 50% menos que en 2018 y el segundo monto más bajo después 
de 2019. 

Para 2021, el Insabi ya no reportó cifras respecto al Fondo. 

Además, se ha dado a conocer a través de El Sol del México que el Instituto Nacional de 
Pediatría sigue prorrogando los servicios oncológicos debido a que, por segunda ocasión 
desde 2020, se suspendió la ampliación de las áreas de consulta, quimioterapia, cirugía y 
terapia intensiva. Con ello se afecta directamente a 783 menores que buscan confirmar su 
diagnóstico de cáncer y otros padecimientos. 
Finalmente, se estima que en México se diagnostican más de 5 mil nuevos casos de cáncer 
infantil y que mueren dos mil menores víctimas de esta enfermedad al año. Han transcurrido 



ya tres años desde que se suspendieron, en su mayoría, los tratamientos gratuitos a los 
niños con cáncer, lo que ha aumentado la cifra de fallecimientos. 

Los números son fríos. La verdadera tragedia está en lo que se vive detrás de cada uno de 
los casos registrados: desesperación, impotencia, muerte. 

Por ello, México Evalúa propone la creación de un Fondo Nacional de Cáncer en un 
esquema similar al recién aprobado en Chile. Este fondo, además de completar el 
financiamiento de los servicios ya otorgados por el Insabi, suma recursos de otros sistemas 
de salud; forma parte del Presupuesto de Egresos de la Federación y, lo más importante, 
además de tratamientos, análisis clínicos y seguimiento de casos, fortalecería la 
investigación médica y la innovación tecnológica en beneficio de los propios pacientes. 

Se sabe que la sobrevivencia de los niños y adolescentes con cáncer es del 80% si se 
detecta a tiempo. Es por ello que la atención de primer nivel en clínicas y centros médicos 
para la detección oportuna es primordial. Sin embargo, esto no resta importancia a la gran 
urgencia y necesidad de, al menos, restaurar el abasto de medicamentos que, como se dijo 
en un inicio, no cubrían las necesidades completas de los pacientes oncológicos pero 
ayudaban en su tratamiento. 

https://acueductoonline.com/la-tragedia-de-los-ninos-con-cancer-rosmi-bonilla/ 

 

ENTRELÍNEAS  
HÉCTOR TAPIA 
 
 LA REFORMA POLÍTICO-ELECTORAL QUE SI REQUIERE EL PAÍS 

Iniciaron formalmente los trabajos del parlamento abierto de cara a la Reforma Político-
electoral que se pretende impulsar en el país, fundamentalmente por el oficialismo. 

Si bien las cartas están echadas en función de las posturas de los partidos de oposición, 
con la negativa anticipada a partir de su “Moratoria Constitucional”, con la que han dejado 
claro que rechazan la propuesta planteada por el presidente, esto no quita la verdadera 
urgencia de revisar una serie de aspectos del sistema político-electoral mexicano que 
siguen sosteniendo viejos vicios que no permiten que realmente la democracia participativa 
avance en el país. 

El sistema político electoral mexicano necesita urgentemente su revisión y adecuación a 
las grandes exigencias que plantea la actualidad, y en consecuencia necesita enteros a sus 
legisladores federales, de todas las fuerzas políticas; necesita la dinámica parlamentaria, la 
discusión y deliberación. 

Abaratar la discusión a que la reforma se centra en desaparecer a los organismos 
electorales es cegarse a la necesidad de sí revisar y discutir otros temas que son 
necesarios, por lo que autoexcluirse de la discusión es una irresponsabilidad legislativa. 

¿Qué temas urgen ser reformados y adecuados? Uno de ellos tiene que ver con el voto 
electrónico. Se ha argumentado que las elecciones a través de papeletas han resultado 

https://acueductoonline.com/la-tragedia-de-los-ninos-con-cancer-rosmi-bonilla/


muy caras al erario, por lo que ajustar al voto electrónico vendría a reducir 
considerablemente los costos. 

Otro tiene que ver con el financiamiento a los partidos políticos, el cual sigue siendo 
sumamente oneroso en las arcas públicas, por lo que un ajuste en este sentido debe 
garantizar ahorros, erradicando estructuras burocrático-partidarias que operan bajo 
favoritismos y pago de favores electorales. 

Del presupuesto global que recibe el Instituto Nacional Electoral (INE), una tercera parte, 
alrededor de 5.8 mil millones de pesos, se destinan para el financiamiento de los partidos y 
sus actividades. Este ajuste deberá darse sin afectar el equilibrio ni afectar la pluralidad 
política existente. 

La subrepresentación y sobrerepresentación parlamentaria también es otro aspecto que sin 
duda se tendrá que abordar, lo mismo sobre la pertinencia de si se disminuye o no la 
cantidad de posiciones plurinominales en las Cámaras del Congreso de la Unión, tanto en 
la Cámara de Diputados como en la de Senadores. 

Este último punto también ha desatado un intenso debate, porque algunos consideran que 
se afectaría posiciones que garantizan que haya mayor pluralidad en el Congreso de la 
Unión. 

Así como estos, hay tantos temas que tienen que ser abordados y discutidos, y superan el 
solo y exclusivo planteamiento (malo, por cierto, en cómo se hizo, y también en algunas 
rutas planteadas) de “desaparecer” al INE para convertirlo o transformarlo en otra institución 
electoral que integre también aspectos como la organización de consultas ciudadanas. 

Cierto, hay aspectos que de entrada no podrían considerarse, como lo es también la 
desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), porque hay 
particularidades en los estados que demandan su existencia, como el caso michoacano 
para las consultas en las comunidades indígenas, aspecto que no podría atender a 
cabalidad el propio INE. 

Insisto, si bien hay aspectos que no se pueden o deberían erradicar de un plumazo, sí hay 
una serie de aspectos, los más, que sí requieren ser reformados. 

No entrar en esa discusión para construir una reforma que sí necesita el país, que le urge, 
sería, insisto, irresponsable. 
https://acueductoonline.com/la-reforma-politico-electoral-que-si-requiere-el-pais-
hector-tapia/ 

 

JACQUES COSTE 

LÓPEZ OBRADOR Y LOS INTELECTUALES  

Hace unos días, sostuve una charla interesante con un buen amigo respecto a la relación 
de López Obrador con los intelectuales. Salvo algunas excepciones, AMLO no cuenta con 
el apoyo de la intelectualidad mexicana. 

Esto se explica por diversos motivos. Para empezar, buena parte de los líderes de opinión 
actuales fueron partícipes o se beneficiaron del giro neoliberal que México vivió en las 
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últimas décadas del siglo XX. Del mismo modo, estas élites fueron artífices importantes de 
la transición a la democracia. 

En ese sentido, estos grupos están genuinamente en contra de un presidente que arremete 
retóricamente contra el modelo económico y el cambio político que ellos ayudaron a 
construir. Esto es natural y válido: si impulsaste ciertas causas por años (incluso décadas), 
¿cómo no te va a preocupar que se arremete contra ellas desde el poder? 

Hay otro grupo de intelectuales que, más bien, tiene diferencias ideológicas y programáticas 
con AMLO. En la izquierda, muchos consideran al presidente demasiado conservador en 
temas sociales y ven con desagrado cómo este gobierno ha debilitado al Estado y sus 
instituciones. Asimismo, a los liberales los preocupa que el presidente es propenso a 
concentrar el poder, se resiste a los contrapesos y no respeta la división de poderes. 

Otros sectores de la intelectualidad están decepcionados de López Obrador, pues lo 
apoyaron en 2018 y esperaban ver un gran cambio de régimen y la instalación de un 
gobierno más progresista, articulado y estratégico para combatir la pobreza y la 
desigualdad. 

Todos estos factores son fundamentales para comprender por qué los intelectuales, en 
general, están en desacuerdo con el gobierno de López Obrador. Sin embargo, hay otro 
motivo que explica el divorcio de las élites intelectuales y AMLO: la negativa del presidente 
a dialogar con los líderes de opinión y su tendencia a denostarlos. 

La política de cerrazón y rencor contra los intelectuales orilla a muchos de ellos a responder 
de manera reactiva, con una actitud a la defensiva, con comentarios viscerales y con 
interpretaciones poco mesuradas de sus políticas. 

Esta relación tensa entre el presidente y los intelectuales representa un cambio significativo 
respecto a lo que ocurría antes en México. Contrario a lo que pasó en muchas dictaduras, 
el régimen priista siempre buscó mantener cerca a la intelectualidad. El poder tenía a sus 
intelectuales consentidos y pretendía fortalecerlos en la discusión pública para que ellos 
contribuyeron a legitimar al gobierno. 

Luego, durante el giro neoliberal de fin de siglo, el gobierno encontró a varios líderes de 
opinión que suscribían los principios de ese modelo económico. Lo mismo ocurrió con la 
transición democrática. Incluso, la participación de muchos intelectuales fue toral para este 
cambio político. 

Con López Obrador, esto ha cambiado. El presidente desacredita a la mayoría de la 
intelectualidad cada mañana y la debilita con sus políticas públicas, como los recortes de 
presupuesto a los centros públicos de investigación o la politización del Fondo de Cultura 
Económica. 

Además, AMLO jamás tiende lazos a los intelectuales para limar asperezas luego de sus 
declaraciones incendiarias en las conferencias mañaneras, como sí lo hace con los 
empresarios o el gobierno estadounidense. Por tanto, los intelectuales responden con 
desmesura y desconfianza. 

Esta dinámica no deja nada bueno para México. De un lado, tenemos a un presidente sordo 
ante cualquier cuestionamiento, que muestra un profundo desprecio por el trabajo 



intelectual y el pensamiento crítico. Del otro lado, hay un grupo de intelectuales cegado por 
las pasiones, la nostalgia y el instinto defensivo, todo lo cual reduce su capacidad de análisis 
y el espacio para el debate plural y civilizado. 
https://acueductoonline.com/lopez-obrador-y-los-intelectuales-jacques-coste/ 

AHUIZOTE 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ 
 
EXPRESIONES Y CORRIENTE DE EX PERREDISTAS DECIDIRÁN EL FUTURO 
CONSEJO ESTATAL DE MORENA 

El próximo domingo, los morenistas michoacanos elegirán a sus 120 consejeros estatales. 
Diez consejeros por cada distrito electoral federal -5 mujeres y 5 hombres-.  

Y, desde ya, advierten una serie de anomalías e irregularidades orquestadas por las 
diversas expresiones que coexisten en el partido guinda, hoy en poder estatal y nacional.  

La presidenta estatal morenista Ana Lilia Guillén Quiroz acusa “acarreo de votantes”, 
“compra de votos”, “regalo de despensas”, entre otras artimañas, que utilizarán quienes 
pretenden arribar al Consejo Estatal de Morena.  

Los fundadores de Morena advierten de acciones que realizará los neo-morenistas y que 
antes eran parte de los usos y costumbres del PRI y que después fueron retomadas por 
amplios sectores perredistas.  

No solo eso, hablan de marginación y exclusión a los verdaderos morenistas en su intención 
de formar parte del Consejo Estatal de Morena.  

Hay quienes advierten que la del domingo, elección de consejeros y congresistas, “será 
una payasada”.  

Ana Lilia Guillén refiere que, pese a que el artículo 8 de los Estatutos de Morena prohíbe la 
inclusión de funcionarios estatales y municipales en los órganos del partido, la lista de 
aspirantes a congresistas y consejeros estable todo lo contrario.  

El artículo 8 de los estatutos dice: “Los órganos de dirección ejecutiva de MORENA no 
deberán incluir autoridades, funcionarios o integrantes de los poderes legislativo, ejecutivo 
y judicial de los municipios, estados y la federación”.  

Pero los aspirantes, que están en esa posibilidad aún no son ni consejeros ni congresistas, 
lo que de ser así obligaría su renuncia al cargo que hoy estarían ostentando.  

Sin duda, podría ser un asunto de interpretación lo que se estaría argumentando para 
invalidar las candidaturas de funcionarios federales, estatales y municipales.  

Por otro lado, algunos de los fundadores de Morena no ven con buenos ojos las acciones 
que han emprendido varias de las expresiones internas del morenismo michoacano.  

https://acueductoonline.com/lopez-obrador-y-los-intelectuales-jacques-coste/


Incluso, se acusa de que algunas de ésas estarían convocando a militantes priistas y 
perredistas para que asistan a votar el próximo domingo.  

Pero el líder estatal perredista Octavio Ocampo Córdova ya anunció la posición de su 
partido: “Nuestro llamado a toda la militancia perredista es a no inmiscuirnos y no participar 
en ese proceso interno de ese partido político. Es un tema de ellos y que se hagan bolas 
¿A nosotros qué nos interesa? No nos importa lo que vayan a hacer”, expresó.  

Así, y en la víspera de la elección interna de Morena solo se advierte, entre otros 
escenarios, que la disputa por el poder estatal de este instituto político se estaría definiendo 
entre varias de las corrientes o expresiones internas, comúnmente denominadas “tribus”, 
que hasta hace pocos años pertenecían al perredismo michoacano.  

Al tiempo.  

EL GOBIERNO del Estado presentó ante el Congreso del Estado las observaciones 
respecto a la recién aprobada Ley de Desarrollo Social. La norma que fue discutida y votada 
por el Poder Legislativo el pasado 22 de junio, de acuerdo al Ejecutivo contraviene las 
normas que reconocen derechos humanos en favor de las mujeres, por lo que la reforma 
fue regresada a las y los legisladores para su nuevo análisis. La obligación que tienen las 
y los legisladores de cumplir con los derechos humanos fue violentada con la reforma a la 
ley de desarrollo social, en virtud de la restricción a la voluntad de las mujeres de poder 
decidir en abortar. Por ello, pretender dar “derechos” a un embrión, es un acto 
inconstitucional. La decisión del ejecutivo del Estado de presentar observaciones, se 
sustenta en la necesidad de cumplir con tratados internacionales y la constitución federal, 
que reconocen el derecho de la mujer a decidir abortar o no, como una decisión libre y que 
no puede estar subordinada a una ley. Dentro de las observaciones que realiza el Gobierno 
estatal se advierte que con dicha Ley se pretende definir el momento en el que inicia la vida 
y dotar de derechos al producto del embarazo, atribuyéndole con ello el carácter de 
persona, vulnerando de esta manera los artículos: 1°, 4°, 124 y 133 de la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos….LA DIPUTADA por el distrito de Puruándiro, 
Julieta Gallardo Mora, tiene un nivel de aprobación por parte del Pleno del Congreso de los 
asuntos que ha promovido del 33.3 por ciento, lo que le ha permitido posicionarse en el 
primer lugar entre los 40 diputados que integran la LXXV Legislatura. En el primer año 
legislativo, la también vicepresidenta del Congreso, presidenta de la Comisión Especial de 
Investigación y Combate a la Desaparición Forzada de Personas y los Desplazamientos 
Forzados, presidenta del Comité de Atención Ciudadana y Gestoría, integrante de la 
Comisión de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública e Integrante de la Comisión de 
Desarrollo Rural promovió 19 Reformas de Ley, 2 Iniciativas Ley, 9 Puntos de acuerdo 
presentados y 5 posicionamientos. Asimismo, y como integrante de las comisiones de 
Programación, Presupuesto y Cuenta Pública y de la de Desarrollo Rural, participó en los 
trabajos para la elaboración de 135 dictámenes de leyes, reformas, solicitudes y asuntos 
diversos, presentó Iniciativas de Ley como la de Fomento a la Agricultura Familiar Rural y 
la Seguridad Alimentaria y la de Fomento a la Gastronomía Local. Sin duda, la legisladora 
Julieta Gallardo Mora advierte un trabajo legislativo muy productivo…A ESTAS alturas 
resulta una burla para las y los michoacanos que el Gobierno de la República continúe 
hablando de la federalización de la nómina en la entidad, recalcó el diputado Víctor 
Manríquez González, coordinador del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución 
Democrática en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. “A poco más de dos años de 
que acabe la actual administración federal, se sigue jugando políticamente con este tema; 



es claro que la federación no ha tenido voluntad alguna porque esto se cristalice en 
Michoacán y que de manera perversa ha venido actuando en este asunto”, reiteró….LA 
REDISTRITACION electoral es fundamental para asegurar la equidad en la representación 
de la voluntad popular en las elecciones, por ello, ante la reciente modificación en la 
distritación local aprobada del Instituto Nacional Electoral (INE); Michoacán contará con su 
primer distrito indígena, y garantizará una representatividad equilibrada para el Proceso 
Electoral 2023-2024. En un trabajo coordinado por el INE, respaldado por el Instituto 
Electoral de Michoacán (IEM), y acompañado por las representaciones de los partidos 
políticos, Michoacán permanece con 24 distritos electorales locales, de los cuales el Distrito 
5 con cabecera en Paracho se convierte en Distrito Indígena integrado por Coeneo, 
Charapan, Cherán, Chilchota, Erongarícuaro, Nahuatzen, Paracho y Tingambato, con un 
total de 108 secciones electorales, esto, derivado de alto porcentaje (76.37%) de población 
originaria en esa localidad….TRAS dos años del impacto a la actividad turística debido a la 
pandemia de Covid 19, este año las expectativas de afluencia de turistas y visitantes de la 
temporada vacacional de verano, esperan un acercamiento a las cifras del año 2019, de 
poco más de un millón de turistas y visitantes. La Secretaría de Turismo del Estado informó 
que el periodo de evaluación a cargo del Observatorio Turístico de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, va del 15 de julio al 25 de agosto, tomando como 
temporada principal del 25 de julio al 5 de agosto. Por otra parte, dio a conocer que además 
de sus 9 Pueblos Mágicos, bellezas naturales, arquitectura, historia, gastronomía y muchos 
otros atractivos, durante los meses de julio y agosto Michoacán ofrece una gran variedad 
de ferias, fiestas y tradiciones….FRENTE al testigo de honor, el alcalde de Zamora, Carlos 
Soto Delgado, y con el fin de actualizar el Programa Estatal de Desarrollo Urbano del 
estado, la titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad (SEDUM), Gladys 
Butanda Macías, y el presidente de El Colegio de Michoacán, Luis Alberto Arrioja Diaz 
Viruell, firmaron un convenio de colaboración para realizar diversos estudios e 
investigaciones sobre desarrollo urbano en todo el territorio michoacano. El presidente del 
Colmich subrayó que se busca apoyar a la dependencia estatal para dar respuesta a las 
necesidades y demandas que implica el crecimiento poblacional, el avance de las trazas 
urbanas, la diversificación de servicios, la planificación de las ciudades y sus entornos 
urbanos o rurales, y las exigencias de las normas internacionales y nacionales en materia 
de ordenamiento territorial y planeación urbana. De igual forma, dijo que se pretende que 
este convenio, que será gestionado por el Centro de Estudios en Geografía Humana del 
Colmich, sede La Piedad, funciones como una plataforma para construir e instrumentar 
políticas públicas en beneficio del ordenamiento territorial en todo el estado….EL 
INSTITUTO de la Juventud Moreliana (IJUM), informa que se encuentran a seis días de 
cerrar la convocatoria para participar en la sexta edición del Cabildo Juvenil, por lo que 
exhorta a las y los jóvenes a no perder la oportunidad de ser parte de dicha actividad y 
realizar su registro lo antes posible, ya que ésta termina el día 31 del presente mes. Es de 
recordar que el propósito de esta convocatoria es abrir un espacio de diálogo, deliberación, 
debate, capacitación y vinculación a la juventud moreliana en donde puedan expresar sus 
preocupaciones y ayudar a través de sus propuestas a tener una mejor ciudad, así como 
mejores condiciones de vida y oportunidades para todo el sector juvenil. Al respecto el 
gobierno municipal a través del IJUM recuerda a las y los interesados que los requisitos 
para participar es que sean originarios de Morelia o tengan una residencia mínima de 6 
meses en la ciudad y tener mínimo 18 años cumplidos y máximo 29 años…. 

http://www.ahuizote.com/2022/08/06/expresiones-y-corriente-de-ex-perredistas-
decidiran-el-futuro-consejo-estatal-de-morena/ 
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A TIEMPO.MX 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
 LA OPOSICIÓN SE MUEVE EN MICHOACÁN 

Contrario a lo que ocurre a nivel nacional, en Michoacán la oposición está siendo más 
determinante en sus acciones de cara a 2024 

 Por lo pronto, actores políticos del PAN, del PRD e independientes, van avanzando 

Morelia, Michoacán, 26 de julio de 2022.- Contrario a lo que ocurre a nivel nacional, en 
Michoacán la oposición está siendo más determinante en sus acciones de cara a 2024. 

Aunque por supuesto, aún faltan las fases más complejas de los acuerdos y las 
negociaciones, por lo pronto ya vemos muy activo nuevamente a Silvano Aureoles Conejo. 
El ex gobernador de Michoacán ha sido mencionado como un posible candidato a senador, 
sin embargo, no hay que descartar los rumores sobre un presunto acuerdo para que en 
este mismo verano arribe a la dirigencia nacional del PRD. 

Otro que sigue levantando la mano para que no lo olviden a él ni a la altísima votación que 
tuvo como candidato a la gubernatura es Carlos Herrera Tello, que sigue sin afiliarse a 
partido alguno. 
Después de sus coqueteos con Movimiento Ciudadano, propiedad de Manuel Antúnez 
Oviedo en Michoacán, el zitacuarense ha sido visto cada vez con más frecuencia en 
reuniones con actores relevantes del Equipo por Michoacán (PAN-PRI-PRD). 
Apenas ayer, en su intentona de competir por el Senado, Carlos Herrera se reunió con el 
secretario nacional de Elecciones del PAN, Armando Tejeda Cid, quien muy probablemente 
no tendrá dificultades para buscar la reelección como diputado federal plurinominal. 
En el encuentro estuvo también el alcalde independiente de Morelia, Alfonso Martínez 
Alcázar, emanado de la alianza PAN-PRD, quien ha sido mencionado por algunos también 
como posible aspirante a senador, aunque insisto en que más bien irá por la reelección. 
Además, asistió el coordinador del PRD en el Congreso del Estado, Víctor Manuel 
Manríquez González, otro interesado en el Senado, aunque tiene más posibilidades de 
reelegirse como diputado local. 
Tampoco se descarta que el ex dirigente estatal del sol azteca pudiera regresar a Uruapan 
a hacerle la vida de cuadritos a la 4T, ya sea buscando ser alcalde por tercera vez o la 
diputación federal. 

El gran ausente, el PRI. Cuyo dirigente estatal, Guillermo Valencia Reyes, sigue buscando 
el golpeteo y la confrontación con quienes se supone que serían sus aliados políticos. 
Evidentemente, el ex diputado local, ex presidente municipal de Tepalcatepec y ex 
candidato a diputado local por el PVEM ataca para sacar raja política, como siempre ha 
sido su estilo. 

Por lo pronto, actores políticos del PAN, del PRD e independientes, van avanzando, 
mientras la dirigencia del PRI estira la liga en la búsqueda de mejores posiciones para 2024. 

https://www.atiempo.mx/author/nicolas/
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QUADRATÌN 
FELIPE DE J. MONROY 
 
HISTÓRICA Y RADICAL DISCULPA 
 Histórica y radical disculpa Quedará para la posteridad, la histórica disculpa pronunciada 
por el papa Francisco a los pueblos indígenas de Canadá por los abusos, excesos y actos 
inhumanos cometidos por no pocos cristianos contra sus prójimos durante el oscuro 
proceso de colonización y ‘asimilación agresiva’.  Será histórica porque no sólo el máximo 
pontífice se ha abajado literalmente hasta los cementerios de las víctimas de la forzada y 
opresiva occidentalización; sino porque ha pedido perdón sin regatear ni justificar nada, ni 
por perspectivas históricas ni por cuestiones culturales. Ha pedido perdón en primera 
persona, simple y llanamente, además, en su propia lengua materna; un hecho que, en este 
mundo globalizado parece menor, pero como dice Ciorán “uno no habita un país, habita en 
una lengua”.  Para el pontífice, la raíz cultural, la memoria de los pueblos indígenas y 
también su camino de perdón y reconciliación requiere “amor, honor y respeto”; por ello, 
redignificando la lengua de los pueblos originarios (las primeras naciones, como ellos se 
identifican), Bergoglio ha hablado sin la mediación de la estructura eclesiástica ni de sus 
formas, sino en su lengua natal, que como sabemos no es sólo un idioma más sino el 
verdadero reflejo del alma, de sus pesares y de sus esperanzas. Es cierto, no es la primera 
vez que un pontífice reflexiona acerca de los actos del pasado cometidos contra pueblos 
nativos quienes, durante no pocos procesos de cristianización, sufrieron actos crueles 
cometidos por creyentes cuyas desviaciones ideológicas y mundanas justificaron la 
opresión y la dominación para supuestamente enseñar o defender una fe.  Por ejemplo, 
Juan Pablo II, en 1992, durante la celebración de los 500 años de presencia del Evangelio 
en tierras americanas, más que pedir perdón pidió que los pueblos americanos perdonasen 
“a quienes durante estos quinientos años han sido causa de dolor y sufrimiento para 
vuestros antepasados y para vosotros”; más tarde, en la Jornada del Perdón del 2000, 
Wojtyla pronunció en plural sociativo “Pidamos perdón por las divisiones que han surgido 
entre los cristianos, por el uso de la violencia que algunos de ellos hicieron al servicio de la 
verdad, y por las actitudes de desconfianza y hostilidad adoptadas a veces con respecto a 
los seguidores de otras religiones… pidamos humildemente perdón”. Benedicto XVI, en 
2007, reconoció que en la colonización hubo “crímenes injustificables” y “sufrimientos e 
injusticias que infligieron los colonizadores a las poblaciones indígenas, a menudo 
pisoteadas en sus derechos humanos fundamentales” y, al mismo tiempo, pidió 
reconocimiento y gratitud por “la admirable obra que ha llevado a cabo la gracia divina entre 
esas poblaciones a lo largo de estos siglos”. Es decir, parece haber cierta dificultad para 
pedir perdón a los pueblos indígenas desde la Iglesia católica. Por un lado se reconocen 
las atrocidades cometidas, pero no se deja de argumentar que, a pesar de ello, hay una 
verdad, riqueza y gracia, que entró a los pueblos en medio de aquel yugo y vasallaje.  Hay 
otra razón, explicada por la Comisión Teológica Internacional en su documento ‘Memoria y 
reconciliación. La Iglesia y las culpas del pasado’ también del 2000: “La simple admisión de 
culpas cometidas por los hijos de la Iglesia puede asumir el significado de una cesión ante 
las acusaciones de quien es -por prejuicios- hostil a ella”. Hay mucho de razón en esto 
último. Sólo un necio no apreciaría algunos de los nobles testimonios, la riqueza cultural o 
la transformación social que germinaron para el bien común durante la evangelización de 
los pueblos nativos; y sólo un ciego no reconocería las múltiples agresiones que suelen vivir 

https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-la-oposicion-se-mueve-en-michoacan/
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-la-oposicion-se-mueve-en-michoacan/


los cristianos y los creyentes muy particularmente en el último siglo; ya sea desde sistemas 
ideológicos absolutistas o desde el mundano relativismo. Agresiones, por cierto, que ahora 
se alimentan del rencor y del resentimiento contra la cristiandad por los ominosos actos de 
creyentes e instituciones religiosas del pasado.  Debemos decir una cruda verdad: Hay 
grupos ideológicos sumamente interesados en que las víctimas permanezcan atadas y 
prisioneras de su rencor. Sin embargo, como apuntó el filósofo Max Scheler, no se puede 
ser siempre víctima del rencor: “Una persona resentida se intoxica a sí misma, queda 
atrapada en el pasado. El resentimiento hace que las heridas se infecten en nuestro interior; 
en consecuencia, uno no está a gusto, ni en su propia piel ni en ningún lugar”. Francisco, 
no obstante, sí es el primer pontífice que, con agobio, pide perdón de manera pública fuera 
de la liturgia, en primera persona y sin defensas ni panegíricos: “Pido perdón por la manera 
en que lamentablemente muchos cristianos adoptaron la mentalidad colonialista de los 
pueblos que oprimieron a los indígenas… pido perdón por el modo en que muchos 
miembros de la Iglesia cooperaron también por medio de la indiferencia a esos proyectos 
de destrucción cultural y asimilación forzada”. El pontífice argentino ha pedido perdón no 
sólo porque sea lo más cristiano, sino porque, como dice Miguel Ángel Fuentes: “El perdón 
libera de recuerdos amargos, de remordimientos, de miedos y soledades; de repetir 
modelos negativos que defienden de las heridas pero que también atan y agobian…  El 
perdón libera además, para mirar de frente, para pensar sin angustia el pasado y ordenarlo, 
para proyectar el futuro, para entregarnos a una misión sin miedo”. Es decir, desde una 
tierra no sólo adolorida por el pasado sino abrumada por la incertidumbre del futuro, 
Francisco ha hablado de la memoria pero también de la ruta que la Iglesia católica podría 
asumir el resto del siglo XXI: “Parecería -critica Bergoglio- más conveniente inculcar a Dios 
en las personas en lugar de permitir que las personas se acerquen a Dios… pero no 
funciona nunca… no se puede anunciar a Dios de un modo contrario a Dios. Mientras Dios 
se presenta sencilla y humildemente, nosotros tenemos la tentación de imponerlo y de 
imponernos en su nombre. Es la tentación mundana”. Quizá aún no lo parezca, pero los 
discursos del papa Francisco en tierra americana han sido siempre una audaz propuesta 
para una Iglesia católica renovada frente a un radical cambio de época. 
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HEYSER SANTIAGO 
 
SANTIAGO Y EL RUFO 
 

“Querida Coparmex, querido CCE” Llama mi atención el estado de indefensión en el que 
estamos los empresarios ante el crimen organizado y creo, en parte es nuestra culpa. R- 
Guau, mi Santias, que bueno que abordas el tema de la delincuencia, es desesperante ver 
los videos y noticias sobre los asaltos en “Las Combi´s” en la ciudad de México y en el 
EdoMex, un día sí y el otro también, todos filmados en vivo y a todo color, mientras la que 
cobra como Jefa del Gobierno, Claudia Sheinbaum, anda de gira proselitista en su 
promoción para el 2024. S- Lo grave, mi Rufo, es que en las noticias nadie menciona la 
responsabilidad de la Jefa de Gobierno, ni la del gobernador Alfredo del Mazo, que cobran 
impuestos y  se les paga para garantizar el imperio de la Ley y la tranquilidad de los 
habitantes de la CdMx, responsabilidad que incumplen. R- Grrr, de todos es sabido el 
contubernio que existe entre los medios de comunicación y las autoridades para tratar de 
incomodar lo menos posible y así obtener publicidad pagada de los gobiernos, nada nuevo. 
A ello añádele que el individuo que mató a los asaltantes en una Combi, hoy es acusado 
de excederse en el derecho a la legítima defensa y lo tienen detenido ¡De locos!, a la cárcel 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/historica-y-radical-disculpa/


por defenderte, en tanto los malandros tan campantes, así los jueces, así los legisladores 
y así las leyes y las organizaciones civiles y empresariales, salvo honrosas excepciones 
¡En silencio cómplice! S- ¿Y qué esperabas, perro?, el combate a la delincuencia no 
corresponde a la sociedad civil; este es responsabilidad de las autoridades que son quienes 
tienen el derecho a usar legítimamente la violencia. R- Grrr, no pos sí, así se oye a toda 
madre, ahora explícaselo a quienes han tenido que cerrar sus negocios por las amenazas 
y la extorsión de los malandros ante la pasividad de los gobernantes. Imagina que se 
apersona un idiota y te pide dinero para permitirte trabajar, de otra manera amenaza con 
agredirte a ti y a tu familia o con quemar o balacear el negocio; si denuncias te agreden, si 
no pagas, te agreden, si te defiendes, vas a la cárcel por usar la violencia para defenderte. 
S- Acepto sin conceder, perro, ahora dime: ¿qué esperas que hagan las cámaras 
empresariales? R- Pues defender a sus agremiados; una manera es exigiendo 
deducibilidad de impuestos el cobro por derecho de piso que cobran los malosos; otra, es 
restituir la inversión a quienes tuvieron que cerrar por amenazas, otra es un seguro por los 
daños recibidos y por las muertes que causen los delincuentes y finalmente la condonación 
de impuestos a empresas y ciudadanos extorsionados. En otras palabras, si la autoridad 
está cobrando impuestos a cambio de servicios como la seguridad e incumple, el costo 
debería ser con cargo a la autoridad, ya que el ciudadano de a pie está impedido legalmente 
para defenderse. S- Mi Rufo, para como somos los mexicanos, se corre el riesgo de que 
muchos inventen supuestas extorsiones para recibir la indemnización que sugieres. R- Grrr, 
ese es otro tema, mi Santias y solo requiere de creatividad para encontrar mecanismos que 
eviten el engaño, lo que sí, el primer paso, es que el sector empresarial organizado, asuma 
con responsabilidad y compromiso para la defensa de sus agremiados, un ciudadano solo, 
empresario o no, no tiene la posibilidad de presionar el Congreso, las Cámaras 
empresariales ¡Sí!, ellas tienen la fuerza y la representatividad para mover a los diputados 
y senadores de sus cómodas curules para que aborden con seriedad la problemática 
nacional. S- ¿Y la ciudadanía, Mi Rufo? R- Auuu, la ciudadanía podría empezar por 
rechazar a gobernantes y candidat@s como la Sra. Claudia o el Sr. Del Mazo, que en 
aspectos de seguridad sirven para un carajo… ¡Así de sencillo! Un saludo, una reflexión.  
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Acueducto Online 

Canteras 

Fidel Calderón, ¿también a AMLO? | Samuel Ponce 

1.- Uno de los temas que estará, de manera oscilante presente en la entidad, más allá de 
lo controversial que signifique, sobre todo para los opositores de MORENA, es el hecho 
tajante que el Congreso del Estado de Michoacán acordó entregar en sesión plenaria 
solemne, la presea Melchor Ocampo al presidente Andrés Manuel López Obrador que se 
otorga a personas que se distingan por su trabajo a favor del país y en particular del estado. 

 

2.- Ese reconocimiento que se hará una vez que lo agenden el Gobierno de México y los 
principales representantes congresistas michoacanos, tras la notificación respectiva en el 
Palacio Nacional, y que todo indica será entregado por el presidente de la Junta de 
Coordinación Política del ente legislativo, Fidel Calderón Torreblanca, se da en el contexto 
de la lucha por soberanía del país en el tema energético, especialmente en el petróleo. 
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3.- En ese sentido, resulta interesante recordar que hace nueve años, un 30 de septiembre, 
fue precisamente Fidel Calderón Torreblanca, pero en su entonces investidura como 
presidente de la mesa directiva del Congreso del Estado de Michoacán, que le entregó la 
condecoración Bicentenario de los Sentimiento de la Nacional a Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano por su trayectoria y aportaciones al régimen constitucional mexicano. 

 

4.- E igual, en aquel septiembre del 2013, había un fuerte debate sobre sobre la reforma 
energética, en especial del sector petrolero que impulsaba en forma radical el entonces 
presidente Enrique Peña Nieto, lo que, finalmente, logró con el respaldo de perredistas, y 
que se conoce como el Pacto por México. Tiempos en que se opusieron, fallidamente, por 
separado, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y Andrés Manuel López Obrador. 

 

5.- Sin embargo, hoy la situación es diametralmente opuesta, en México hay un presidente 
defensor del petróleo, a su manera, y la lucha ya no es tan aguda en el país, sino va 
encauzada contra empresas extranjeras, principalmente contra las estadounidenses –sin 
dejar a un lado las de corte español- que son defendidas por sus autoridades federales; es 
decir, hay un movimiento para reafirmar la soberanía del país en el rubro mencionado. 

 

6.- Y, bueno, hace nueve años, en tribuna parlamentaria, Fidel Calderón reconoció a 
Cuauhtémoc Cárdenas por su “templanza política y estatura de estadista, por optar por el 
camino de la paz social, la gobernabilidad y las instituciones, cuando frente a las 
cuestionadas elecciones de 1988, decidió convocar a la construcción de un partido político 
y a una vida pacífica y perdurable para nuestra incipiente democracia. 
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